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Beirat für Integration und Migration 
PŚIRADA ZA INTEGRACIJU A MIGRACIJU 

Festlegungsprotokoll 

 

Sitzung am: Mittwoch, 22.11.2023  

Ort: Oberschule Neu-Schmellwitz, Neue Str. 41, 03044 Cottbus  

Zeit: Beginn 17:00 Uhr Ende 19:10 Uhr 

Teilnehmer:  Frau Sylvia Sahanic  

  Frau Patricia Fuentealba  

  Frau Dr. Adeline Abimnwi Awemo   

  Herr Dr. Kahlil Sakhnini (abwesend)  

  Frau Monica Ooro   

  Frau Loretta Andreasyan  

  Frau Narine George (abwesend)  

  Frau Ming Ling (abwesend)  

  Herr Sayed Edris Rasuly (abwesend)  

 Geschäftsstelle  Frau Ewa Malys (abwesend)  

 BHBA Herr Dr. Normen Franzke   

Gäste:  

Frau Ines Lober (FBL 50) 

Frau Sandra Hofsommer (SBL 50) 

Herr Ralf Schneider (Kita-Elternbeirat Cottbus) 

 

Protokoll:  Frau Sylvia Sahanic / Herr Dr. Normen Franzke  

 

 

 

 

 



  

TOP Inhalt 
Verantwortlich / 

Termin 

1. Ankommen und Begrüßung  

 - Begrüßung der Mitglieder und Gäste.  

2. 
Feststellung der Beschlussfähigkeit, Bestätigung der 

Tagesordnung, Protokollkontrolle vom 18.10.2023 
 

 

- Es wird festgestellt, dass die Sitzung nicht 

beschlussfähig ist. 

- Das Protokoll vom 18.10.2023 wird vorläufig bestätigt. 

- Die Tagesordnung zur Sitzung am 22.11.2023 wird 

bestätigt. 

 

3. 
Vorstellung der Schmellwitzer Oberschule                               
(Herr Kahl, Direktor der Oberschule Schmellwitz) 

 

 

Herr Kahl „Schmellwitzer Oberschule, Schule im Wandel“  

- 305 Schüler (15 Nationen, Migrationsanteil 39%, 75 

Schüler ohne grundlegende Deutschkenntnisse → nehmen 

am Regelunterricht teil), 7. bis 10. Klassenstufe, insg. 12 

Klassen, 30 Lehrkräfte, davon 3 Sek. I-Lehrer, 10 Lehrer 

mit Migrationshintergrund 

- Ganztagsschule, Schule für gemeinsames Lernen 

- Ca. 20 Schüler nehmen an der Mittagsversorgung teil 

(Lieferung in Assietten, da zu geringe Nachfrage) 

 

Zielsetzung kommender Jahre 

- Schaffung eines freundlichen und nachhaltigen 

Lernumfeldes 

- Aufbau einer Berufsorientierung ab der 7. Klasse 

- Internationaler Schüleraustausch 

- Imageverbesserung 

- Tragfähiges Konzept für Schüler mit Migrationshintergrund 

 

Lösungsansätze 

- Schaffung von 4 Vorbereitungsgruppen, um Schüler an die 

Schule heranzuführen (Alphabetisierung bis B-Niveau), 

zusätzlich 75 Lehrerwochenstunden Deutsch als 

Fremdsprache 

 

Wunsch 

- § 36 (2) BbgSchulG; Wiedereinführung von 

Willkommensklassen über den Gesetzgeber 

- Verdopplung der Lehrerwochenstunden pro Schüler auf 2 

- Altersüberprüfung 
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4. 
Probleme bei der Wohnraumversorgung/große 

Wohnungen (Frau Lober, Frau Hofsommer) 
 

 

Aktuelle Vorgänge/Probleme (Migranten mit einer 

Behinderung), welche an den Beirat für Menschen mit 

Behinderungen herangetragen wurden, werden skizziert 

und an Frau Lober und Frau Hofsommer übergeben. Das 

Thema wird beiratsübergreifend bearbeitet.  

Frau Lober/Frau Hofsommer: Probleme entstehen häufig, 

wenn das Amt nicht mit eingebunden wird; erst wenn 

Probleme bei der Wohnraumsituation aufkommen, wird 

Hilfe von der Verwaltung eingefordert. 

 

5. Weitere Arbeit des Beirates  

 

Frau Sahanic stellt den Entwurf einer Werbe-Postkarte zur 

Bewerbung der Beiratsarbeit vor. Herr Dr. Franzke verweist 

auf die Verwendung des Layouts/Design der Stadt Cottbus. 

Herr Dr. Franzke wird beauftragt zu prüfen, welcher Bereich 

in der SV den Entwurf an das Layout anpasst. 

 

 

Für eine bessere Öffentlichkeitsarbeit des Beirats sollen 

Flyer und/oder Aufsteller angeschafft werden. Die 

Beiratsmitglieder sollen entsprechende Ideen entwickeln. 

 

 

Die Theodor-Fontane Gesamtschule führt vom 08.-

12.07.2024 eine Projektwoche unter dem Motto „Cottbus ist 

bunt – Vielfalt (er)leben“ durch. Der Beirat unterstützt die 

Aktion. Erste Abstimmungen laufen. 

 

6. Sonstiges  

 

Einladung zur Teilnahme an der Sicherheitskonferenz Neu-

Schmellwitz (20.11.) erfolgte durch die SV am 15.11. sehr 

kurzfristig. Eine Organisation/Abstimmung zwischen den 

Beiratsmitgliedern war nicht möglich. Es besteht ein großes 

Interesse zur Teilnahme.  

Herr Dr. Franzke wird beauftragt, dieses Problem 

verwaltungsintern anzusprechen.  

  

 

 

Der Beirat hat eine Einladung zum Ehrenamtsbrunch für 

den 09.12. im Stadthaus Cottbus erhalten und darf mit 

einem Mitglied an der Veranstaltung teilnehmen. Seitens 

des Beirates wird Frau Monica Ooro den Beirat für 

Integration und Migration vertreten.  
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Am 03.12. (Internationaler Tag für Menschen mit 

Behinderungen) wird gemeinsam mit dem Seniorenbeirat 

und Beirat für Menschen mit Behinderungen der Tag i.R. 

einer Eröffnungsveranstaltung für die Wanderausstellung 

„Flucht und Behinderung“ im Menschenrechtszentrum 

gewürdigt. Als Gäste haben sich u.a. die 

Landesintegrationsbeauftragte und Landtagsabgeordnete 

angemeldet. Anfrage an OB erfolgte, Rückmeldung steht 

noch aus. Die Veranstaltung ist öffentlich. Gäste sind 

herzlich willkommen.  

 

Am 02.12. führt die AWO Cottbus im Glad-House die 

jährliche Aktion „Cottbus is(s)t zusammen durch. Herr Dr. 

informiert hierzu und fragt bei den Beiratsmitgliedern mit 

der Bitte um Unterstützung nach.  

 

Herr Dr. Franzke berichtet aus dem letzten Ausschuss für 

Soziales, Gesundheit und Rechte für Minderheiten vom 

01.11.2023. Die Beiratsmitglieder loben die Initiative aus 

dem Ausschuss → öffentliches Beiratsbüro.  

 

Die Mitglieder des Beirates fragen zum aktuellen Stand des 

STVV-Prüfauftrages „Muslimische Grabstätte“ nach. In der 

nächsten Sitzung soll hierzu aus dem zuständigen FB 

berichtet werden.    

 

Der Beirat strebt eine engere Zusammenarbeit mit dem 

Integrationsbeirat aus Potsdam an. Eine Zusammenkunft 

ist für das I. Quartal 2024 geplant.  

 

Wiedervorlage aus der Sitzung 10.2023; 

Sicherheitskonferenz 

Die Mitglieder wünschen sich mehr Informationen zu der 

Sicherheitskonferenz 2024 (Präventionstag). Mit Herrn 

Bartels soll ein Termin diesbezüglich vereinbart werden.  

 

 

gez. Fr. Sahanic  


